



## LA UE EN TITULARES

(del 18 al 22 de marzo de 2024)

### **Política Económica: principales resultados de la Cumbre del Euro**

**22/03** La Cumbre del Euro agrupó a los jefes de Estado y de Gobierno de la zona euro y a la presidenta de la Comisión Europea con vistas a coordinar la orientación política y fomentar así el correcto funcionamiento de la Unión Económica y Monetaria. En materia de política económica y financiera, los dirigentes subrayaron su determinación de “aumentar la resiliencia y competitividad de la economía” de la UE e invitaron al Eurogrupo a seguir de cerca la evolución económica y fiscal, también con vistas a la reforma del marco de gobernanza económica. Además, se acogió con satisfacción los progresos realizados por Bulgaria para su futura adopción del euro. Por otro lado, la Cumbre adoptó una Declaración sobre la Unión de Mercados de Capitales en la que se incide en que “unos mercados de capitales europeos abiertos, que funcionen bien y estén integrados son esenciales para promover el mercado único, mejorar las fuentes de financiación de las empresas en crecimiento, incluidas las PYME, y ofrecer oportunidades de ahorro atractivas a los ciudadanos” así como para movilizar la financiación necesaria para la doble transición. En este sentido, el texto invita a los colegisladores a completar el trabajo legislativo pendiente recogido en el Plan de acción para la Unión de los Mercados de Capitales de 2020 y a una correcta implementación de todas las medidas ya adoptadas por parte de los Estados miembros y las instituciones europeas. Se prevé que el Consejo Europeo extraordinario de 17 y 18 de abril siga debatiendo sobre la estrategia para la integración de los mercados de capitales. [Más información](#)

### **Consejo Europeo de Primavera: Conclusiones sobre seguridad y defensa y sobre ampliación**

**21/03** Los Jefes de Estado y Gobierno subrayaron que la UE “está comprometida a aumentar su preparación y capacidades generales de defensa para satisfacer sus necesidades y ambiciones en el contexto de amenazas y desafíos de seguridad crecientes”; algo que requerirá “esfuerzos adicionales”. Sobre la base de la Declaración de Versalles y la Brújula Estratégica, se comprometen a reducir sus dependencias estratégicas y ampliar sus capacidades e inciden en que la base tecnológica e industrial de defensa debe reforzarse en toda la UE. Por ello, el Consejo Europeo abogó por aumentar el gasto en defensa y mejorar el acceso a la financiación pública y privada y a seguir avanzando en los trabajos sobre la estrategia para la industria europea de defensa. Entre otros elementos, el Consejo Europeo invita al Consejo y a la Comisión Europea a explorar “todas las opciones para movilizar financiación” y al Banco Europeo de Inversiones (BEI) a adaptar su política de concesión de préstamos a la industria de defensa, así como su definición actual de “productos de doble uso”. Estas cuestiones volverán a ser tratadas en el Consejo Europeo de junio. Respecto a la ampliación de la UE, basándose en la Recomendación de la Comisión Europea (12/03), el Consejo Europeo decidió iniciar las negociaciones de adhesión con Bosnia y Herzegovina. Además, hizo balance de los preparativos para la ampliación y las reformas internas. En este sentido, informaron que se prevé la adopción a más tardar en verano de 2024 de unas Conclusiones del Consejo Europeo sobre una hoja de ruta de los futuros trabajos. [Más información](#)

### **Consejo Europeo de Primavera: Ucrania, Oriente Próximo, Migración, Preparación, Semestre Europeo, Relaciones Exteriores y Agricultura**

**21-22/03** El Consejo Europeo reiteró su apoyo en todos los ámbitos a Ucrania y su población, señalando que la UE y los Estados miembros intensificarán la entrega de toda asistencia militar necesaria e instando al Consejo a trabajar en el 8º paquete de ayuda en el marco del Fondo Europeo de Apoyo a la Paz. Sobre los últimos acontecimientos en Oriente Próximo, expresó su profunda preocupación por la situación humanitaria en Gaza y el riesgo inminente de hambruna. Señaló que la UE sigue firmemente resuelta a encontrar una paz duradera y sostenible basada en la solución de dos Estados, pidió una “pausa humanitaria inmediata que dé pie a un alto el fuego duradero” y expresó que la UE seguirá trabajando “intensamente” con sus

socios regionales e internacionales para evitar una nueva escalada regional, especialmente en Libano y el Mar Rojo. Otros asuntos abordados fueron la situación en materia de migración, la necesidad de mejorar y coordinar la preparación y respuesta de la UE ante las crisis y el Semestre Europeo, refrendando las prioridades políticas del Estudio prospectivo anual de crecimiento sostenible y el proyecto de Recomendación sobre la política económica de la zona euro. En el ámbito de las relaciones exteriores, subrayó la importancia de reforzar y desarrollar las asociaciones estratégicas relativas a Egipto y Mauritania, pidió la liberación inmediata de todos los presos políticos en Rusia e invitó a la Comisión y al Alto Representante a adoptar medidas necesarias para impedir que terceros países ejecuten las órdenes de detención emitidas por Rusia contra ciudadanos de la UE por motivos políticos. En el ámbito de la agricultura, subrayó la importancia del sector para la autonomía estratégica de la UE e invitó a la Comisión Europea y al Consejo a impulsar sin demora medidas destinadas a reducir la carga administrativa para los agricultores y a reforzar la posición de estos en la cadena de suministro alimentario para garantizar unos ingresos justos. [Más información](#)

### **Cumbre Social Tripartita: “Una Europa fuerte en los planos económico y social para desempeñar su papel en el mundo”**

**20/03** Celebrada un día antes del Consejo Europeo, la Cumbre Social Tripartita reunió a los presidentes de la Comisión Europea y del Consejo Europeo, la Presidencia belga del Consejo de la UE y los interlocutores sociales europeos y nacionales de Bélgica, Hungría y Polonia, acorde a la rotación de la presidencia del Consejo. En esta ocasión se debatió sobre la creación de una estrategia industrial que complemente el Pacto Verde europeo, el refuerzo del mercado único y la respuesta a la escasez de competencias y mano de obra. La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, subrayó que la UE está respaldando los esfuerzos por mantener su competitividad y conseguir una economía limpia con empleos de calidad a través de oportunidades de financiación “sin precedentes”, la reducción de la burocracia y el refuerzo de los derechos de los trabajadores. Charles Michel, presidente del Consejo Europeo, incidió en que el proyecto europeo se basa en dos pilares: seguridad y competitividad. En este sentido, abogó por profundizar los mercados únicos de la energía, los servicios y el capital y abordar la escasez de mano de obra y competencias, en colaboración con los interlocutores sociales y teniendo en cuenta el papel fundamental de las PYME. Por su parte, Fredrik Persson, presidente de BusinessEurope, declaró que la consecución de los objetivos medioambientales y sociales de la UE pasa por el refuerzo de su economía y la mejora de su atractivo como lugar de inversión. Asimismo, pidió la creación de un Pacto Industrial europeo en colaboración con los interlocutores sociales que permita la descarbonización de la economía europea sin provocar su desindustrialización. [Más información](#)

### **Ampliación: Comunicación sobre futuras reformas y la revisión de políticas de la UE previas a la ampliación**

**20/03** El texto presentado por la Comisión Europea examina las posibles implicaciones de una UE con más Estados miembros y propone una serie de acciones para abordar potenciales retos en materia de valores, políticas, presupuesto y gobernanza. En lo que respecta a los valores, apuesta por reforzar los instrumentos de la UE para garantizar el respeto del Estado de Derecho por parte de los países candidatos y los candidatos potenciales a la adhesión. En cuanto a las políticas, propone permitir que gradualmente la unión de los países candidatos al mercado único e incide en la necesidad de examinar la capacidad de la UE de cumplir con los compromisos en materia de clima y medio ambiente y de mantener un modelo de producción agroalimentaria sostenible y competitivo. Sobre el presupuesto, señala que se deberá estudiar la manera de ajustar los instrumentos de preadhesión para preparar mejor la transición hacia la participación de nuevos Estados miembros en los fondos europeos. Con respecto a la gobernanza, propone evitar la reforma de los Tratados de la UE haciendo uso de las “cláusulas pasarela”, que permiten pasar de la unanimidad a la mayoría cualificada en el Consejo en ámbitos como la política exterior, e incluyendo salvaguardias para dar cabida a los intereses nacionales estratégicos. La Comunicación representa el inicio de las revisiones de las políticas previas a la ampliación que el Ejecutivo europeo prevé llevar a cabo a principios de 2025.

[Más información](#)

### **NextGenerationEU: sexto informe de seguimiento de CEOE sobre los fondos de recuperación y resiliencia**

**20/03** Con 38.419 millones € recibidos del total de los 163.000 millones € a los que asciende el Plan de Recuperación y Resiliencia “España Puede”, CEOE hace balance del progreso logrado hasta ahora con el objetivo de contribuir a mejorar su gestión y su impacto en la economía. En este sexto informe constata cómo las empresas siguen percibiendo una falta de transparencia

continuada en la publicación anticipada de las convocatorias, a la vez que se empiezan a evidenciar retrasos en la adjudicación de las ayudas. En materia de préstamos, destaca la escasa información pública que se ha facilitado en lo relativo al diseño de las líneas de financiación, en especial para fondos como la línea ICO-Empresas y Emprendedores. Insiste, además, en la necesidad de resaltar el papel protagonista que ha de tener el sector bancario, por su capilaridad en el territorio, en su canalización. Como novedad, el informe incluye un monográfico sobre los retos en la ejecución y las necesidades de inversión en las Comunidades Autónomas, así como un análisis de los fondos destinados al sector de digitalización. Por todo ello, CEOE considera fundamental reforzar los lazos del sector productivo con los diferentes niveles de la Administración. Cabe recordar que siguen pendientes los 10.021 millones € solicitados por el Gobierno, correspondientes al cuarto desembolso, para los que se ha abierto una nueva prórroga hasta el mes de mayo para la evaluación técnica de 61 hitos y objetivos. [Más información](#)

### **CESE: principales resultados de la Sesión Plenaria de marzo**

**20-21/03** El Pleno del Comité Económico y Social Europeo debatió, por un lado, sobre una agenda estratégica social sólida para Europa con el comisario europeo de Empleo y Derechos Sociales, Nicolas Schmit. Por otro, sobre el mercado único con Enrico Letta, presidente del Instituto Jacques Delors y responsable de la elaboración del informe de alto nivel sobre este asunto que deberá presentar al Consejo Europeo extraordinario de 17-18/04. Durante su intervención, Letta subrayó que el futuro mercado único debe tener un enfoque geopolítico y centrarse en la autonomía estratégica de la UE y en pilares como la defensa, las telecomunicaciones, la energía y las finanzas. Asimismo, se debatió sobre la situación humanitaria en Gaza y las elecciones al Parlamento Europeo de 2024, cuestión sobre la que el CESE adoptó una resolución titulada "Votar por una Unión Europea unida, democrática, competitiva, sostenible y social". Otros dictámenes adoptados fueron los relativos a: las sustancias químicas, el crecimiento económico a largo plazo, los derechos de los pasajeros, el paquete de energía eólica, los productos sanitarios, la disponibilidad de medicamentos y los bosques de la UE. [Más información](#)

### **Empleo: nuevas medidas para atajar la escasez de mano de obra y competencias**

**20/03** Dando cumplimiento a uno de los compromisos adquiridos en la Cumbre de Val Duchesse (31/01), la Comisión Europea presentó un Plan de acción para abordar la escasez de mano de obra y competencias en la UE, elaborado en consulta con los interlocutores sociales europeos. Este se centra en cinco ejes: (i) activar a las personas infrarrepresentadas en el mercado laboral, (ii) desarrollar las competencias, (iii) mejorar las condiciones de trabajo en determinados sectores, (iv) lograr una movilidad justa de trabajadores y estudiantes dentro de la UE y (v) atraer talento de terceros países. En concreto, el Ejecutivo europeo se compromete a financiar proyectos para activar a jóvenes que no estudian ni trabajan y para eliminar el desempleo de larga duración y a adoptar otras medidas, como la creación de nuevas asociaciones bajo el Pacto por las Capacidades. Asimismo, invita a los Estados miembros a adaptar sus currículos de educación y formación a las necesidades del mercado laboral, impulsar la digitalización de la coordinación de la seguridad social y aplicar reformas fiscales para reducir la cuña fiscal para las rentas bajas. Por último, anima a los interlocutores sociales a trabajar en varias acciones, entre ellas abordar las malas condiciones de trabajo a través de la negociación colectiva, ayudar a activar a los grupos infrarrepresentados y encontrar soluciones adaptadas para el empleo de trabajadores de más edad. La Comisión evaluará los progresos en la implementación del Plan en el marco del Semestre Europeo y mantendrá un intercambio regular con los Estados miembros e interlocutores sociales. BusinessEurope celebró que el Plan reconozca la importancia de que todos los actores trabajen de manera simultánea para reducir la inactividad y atraer talento a Europa y pidió a la UE y los Estados miembros que respeten la autonomía de los interlocutores sociales. [Más información](#)

### **Formación: propuesta para mejorar las condiciones laborales de los becarios en la UE**

**20/03** La Comisión Europea presentó, por un lado, una propuesta de Directiva relativa a la mejora y aplicación de las condiciones de trabajo de los becarios y a la lucha contra las relaciones laborales regulares encubiertas como prácticas. Propone: (i) introducir un principio de no discriminación, (ii) garantizar que los períodos de prácticas no se utilicen para encubrir puestos de trabajo regulares, (iii) permitir a los representantes de los trabajadores defender los derechos de los becarios y (iv) asegurar la posibilidad de que estos utilicen canales de denuncia de malas prácticas. Por otro lado, el Ejecutivo publicó una propuesta de

revisión de la Recomendación del Consejo de 2014 sobre un marco de calidad para los periodos de prácticas. En ella se aboga por: (i) remunerar de manera justa a los becarios, (ii) asegurar el acceso a una adecuada protección social, (iii) dotarles de un tutor que sirva de apoyo y asesoramiento, (iv) promover un acceso igualitario a las oportunidades de prácticas, en especial a personas en situación de vulnerabilidad y discapacidad, (v) posibilitar el trabajo híbrido y remoto y (vi) incrementar la empleabilidad mediante la orientación profesional adicional e incentivar la oferta de puestos fijos tras las prácticas. Como próximos pasos, una vez que la propuesta de Directiva sea adoptada por los colegisladores, los Estados miembros dispondrán de dos años para su transposición. En lo que respecta a la propuesta de Recomendación, se presentará al Consejo para su consideración y adopción, para posteriormente ser implementada por los Estados miembros. [Más información](#)

### **Elecciones europeas 2024: congreso y nombramiento de los candidatos que conforman la coalición Renew Europe**

**20/03** A apenas ochenta días para las elecciones europeas (06-09/06), el grupo liberal de la Eurocámara, Renew Europe, celebró en Bruselas su congreso y ratificó el nombramiento de los candidatos que liderarán las listas de los miembros que conforman la coalición y optarán, por tanto, a presidir la próxima Comisión Europea. Marie-Agnes Strack-Zimmermann (Alemania, ALDE), Sandro Gozi (Italia, PDE) y Valérie Hayer (Francia, No Afiliados) serán las cabezas visibles en una campaña electoral en la que buscarán mantenerse como tercera fuerza en el Hemiciclo. Además, en el congreso se presentaron las 10 prioridades conjuntas del grupo, bajo el lema “Tu Europa, tu libertad: trayendo el cambio para ti”: (i) desarrollar las capacidades en defensa, (ii) impulsar la competitividad, (iii) proteger los valores europeos y combatir el extremismo, (iv) respetar los derechos fundamentales, (v) simplificar la vida del sector agrícola, (vi) implementar el marco legislativo de la legislatura anterior, (vii) reivindicar la importancia de la educación y la cultura, (viii) gestionar la migración de forma humana, (ix) construir una alianza global de democracias y (x) reformar los Tratados de la UE. [Más información: Congreso, Candidatos](#)

### **Política comercial: acuerdo provisional relativo a la suspensión de aranceles y contingentes a Ucrania**

**20/03** El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento relativa a la extensión de la liberalización temporal del comercio y otras concesiones comerciales para determinados productos ucranianos hasta el 5 de junio de 2025. La propuesta prevé introducir un mecanismo de salvaguardia para garantizar la rápida adopción de medidas correctoras en caso de que un aumento significativo de las importaciones de productos agrícolas de Ucrania derive en disrupciones en el mercado interior. En concreto, este instrumento obligaría a la Comisión Europea a reintroducir contingentes arancelarios si las importaciones de aves de corral, huevos, azúcar, avena, maíz, sémola y miel superan la media aritmética de las cantidades importadas en 2022 y 2023. Como próximos pasos, el acuerdo provisional deberá ser refrendado por ambos colegisladores. [Más información: Consejo; Parlamento Europeo](#)

### **BusinessEurope: Barómetro de Reformas 2024 “Situando la competitividad en la vanguardia del próximo ciclo político”**

**20/03** En su informe BusinessEurope destaca, por un lado, la pérdida de atractivo del continente en materia de inversión frente a sus competidores globales y, por otro, el aumento de la carga regulatoria en los últimos doce meses. Además, subraya la incapacidad de la UE de cerrar la brecha en productividad, inversión productiva y en intangibles, con niveles de IED (inversión extranjera directa) significativamente por debajo de los registrados en EEUU y Asia. Asimismo, los precios de la electricidad, los altos tipos de interés y la escasez de mano de obra han supuesto un freno a la productividad y competitividad de la industria europea. Así, BusinessEurope insta a los colegisladores a profundizar el mercado interior, cumplir con la promesa de reducción del 25% de las obligaciones de *reporting*, acelerar y simplificar los procedimientos de *permitting* y financiación. Del mismo modo, insisten en promover fuentes de financiación alternativas al crédito bancario, aumentar el gasto público en I+D, reforzar la infraestructura digital y aprovechar el pleno potencial de los fondos NextGenerationEU. En última instancia, piden a las instituciones europeas y a los Estados miembros que den con el equilibrio adecuado entre la seguridad y la protección de la economía. [Más información: Barómetro 2024, Encuesta](#)

### **BusinessEurope: mensajes empresariales al Consejo Europeo de marzo**

**19/03** Teniendo en cuenta las conclusiones de su informe Barómetro de Reformas 2024 y haciéndose eco de las últimas propuestas de la Comisión Europea, la tradicional carta de BusinessEurope a los líderes europeos ante la reunión del Consejo

Europeo incide en la necesidad de tener una “visión coordinada” en todos los ámbitos políticos para responder a los retos estructurales y a largo plazo a los que se enfrenta Europa. Para ello, vuelve a insistir en los ingredientes necesarios para relanzar la competitividad europea: (i) una política comercial ambiciosa; (ii) reducir la carga regulatoria; (iii) flanquear el Pacto Verde con un Pacto Industrial; (iv) revitalizar la integración del mercado único y reforzar la digitalización; (v) abordar de forma estructural los costes diferenciales de la energía frente a grandes competidores; (vi) hacer frente a la escasez de mano de obra y el desajuste en competencias y (vii) garantizar la sostenibilidad de las finanzas públicas. Unas recomendaciones a las que añade la importancia de: aumentar la capacidad de producción de la industria europea de defensa, de tomar medidas “proporcionadas y selectivas” para abordar las preocupaciones en materia de seguridad sin socavar la competitividad europea y del imprescindible refuerzo económico para poder asegurar la Europa social; algo especialmente importante ante los preparativos de la Cumbre Social de La Hulpe, que la Presidencia belga prepara para los próximos 15 y 16 de abril. Por último, BusinessEurope subraya la preocupación empresarial por la situación actual en el Mar Rojo a pesar de las medidas tomadas para garantizar la seguridad del transporte y salvaguardar el comercio marítimo y reitera el compromiso de las empresas europeas en la contribución a la reconstrucción de Ucrania. [Más información](#)

### **Industria/Medio ambiente: nuevas medidas para impulsar la biotecnología y biofabricación en la UE**

19/03 La Comisión Europea presentó una Comunicación para impulsar la biotecnología y la biofabricación en la UE en la que identifica los retos y obstáculos a los que se enfrenta el sector, como la complejidad normativa o el acceso a la financiación, y propone abordarlos en consonancia con la Comunicación sobre la competitividad a largo plazo de la UE. Las medidas presentadas son: (i) impulsar la investigación y la innovación, (ii) estimular la demanda del mercado, (iii) racionalizar las vías reguladoras, (iv) fomentar las inversiones públicas y privadas, (v) reforzar las competencias relacionadas con la biotecnología, (vi) elaborar y actualizar las normas, (vii) apoyar la colaboración y las sinergias, (viii) fomentar el compromiso y la cooperación internacional, (ix) hacer uso de la IA y la IA generativa y (x) revisar la estrategia de bioeconomía. En opinión de la Comisión Europea, la biotecnología puede contribuir a resolver los retos planteados por el cambio climático, la escasez de recursos y reforzar el camino hacia la independencia de los combustibles fósiles, todo ello contribuyendo a la competitividad de la UE y con un elevado potencial de crecimiento y productividad laboral. [Más información](#)

### **Asuntos Generales: principales resultados del Consejo CAG de marzo**

19/03 Además de abordar los preparativos del Consejo Europeo, los ministros debatieron sobre el futuro de Europa centrado en las reformas internas y las mejoras de los métodos de trabajo de la UE para garantizar su capacidad de actuación, especialmente con vistas a la futura ampliación de la UE. Asimismo, la Presidencia belga del Consejo presentó un plan de trabajo actualizado del Semestre Europeo de 2024. Entre otros aspectos, se acordó remitir al Consejo Europeo un proyecto de Recomendación sobre la política económica de la zona euro y se aprobaron formalmente el Reglamento sobre el Estatuto del Tribunal de Justicia de la UE y la Directiva relativa a la protección de personas que se pronuncian sobre asuntos de interés público. El Secretario de Estado para la UE, Fernando Sampedro, presentó a los ministros un memorándum para defender la solicitud de España de incluir el catalán, el euskera y el gallego en el Reglamento que regula el régimen lingüístico de la UE. [Más información](#)

### **Relaciones Exteriores: principales resultados del Consejo de Asuntos Exteriores de marzo**

18/03 El Consejo debatió sobre la agresión rusa contra Ucrania y respaldó la creación del Fondo de Asistencia a Ucrania, que contará con 5 mil millones € en el marco del Fondo Europeo de Ayuda para la Paz (FEAP) para continuar con el suministro de equipos militares y de formación a las fuerzas armadas del país. Con vistas a su puesta en marcha, los ministros adoptaron una Decisión para aumentar el límite financiero del FEAP a más de 17.000 mil millones € para el periodo 2021-2027. Además, acordaron la rápida finalización de una serie de medidas restrictivas dirigidas a los “responsables del asesinato” del líder de la oposición rusa, Alexei Navalny. Asimismo, se celebró un intercambio de puntos de vista sobre la situación en la Franja de Gaza, centrado en el deterioro de la situación humanitaria. A este respecto, el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares, reiteró la necesidad de garantizar el acceso sin obstáculos de la población civil a los canales

de ayuda humanitaria. También se debatió sobre la situación de los derechos humanos en Bielorrusia y la complicidad del país en la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania, así como la situación en Armenia, Azerbaiyán, Níger y Haití. [Más información](#)

### **Agricultura: nuevas medidas para simplificar y reducir las cargas administrativas a los agricultores europeos**

**15/03** La Comisión Europea presentó una [propuesta de Reglamento](#) relativa a la modificación de las normas en materia de buenas condiciones agrarias y medioambientales (BCAM), y a la revisión de los planes estratégicos de la Política Agrícola Común (PAC). El texto prevé una revisión específica de las normas BCAM 6, 7 y 8 relativas a los elementos no productivos, la rotación de cultivos y la cobertura del suelo, respectivamente, así como excepciones temporales a su cumplimiento. Asimismo, propone duplicar el número de modificaciones permitidas cada año sobre los planes estratégicos de la PAC y eximir a las pequeñas explotaciones de menos de 10 hectáreas de los controles y sanciones relacionados con el cumplimiento de los requisitos de condicionalidad. Además, el Ejecutivo publicó la semana pasada un Reglamento Delegado por el que se modifica el Reglamento sobre la norma BCAM 1 relativa a la superficie de los pastos permanentes. Estas medidas se enmarcan en las propuestas anunciadas por la Comisión en febrero para simplificar y reducir la carga administrativa a la que se enfrentan los agricultores tras las protestas del sector en toda Europa. [Más información](#)

### **BREVES**

- **Guerra en Ucrania: aumentar los aranceles sobre las importaciones de Rusia y Bielorrusia (22/03)** La Comisión Europea presentó una propuesta de Reglamento del Consejo por el que se aumentan los aranceles sobre las importaciones en la UE de cereales, semillas oleaginosas y productos derivados procedentes de Rusia y Bielorrusia, incluidos el trigo, el maíz y la harina de girasol. Una vez el Consejo adopte la propuesta, los aranceles se aplicarán de forma inmediata. [Más información](#)
- **Competencias: resultados de la encuesta anual de 2023 sobre el Pacto por las Capacidades (21/03)** El Pacto fue lanzado en 2020 para la colaboración de autoridades públicas y privadas en acciones de reciclaje profesional y actualización de competencias. Según la encuesta de 2023, en los últimos dos años más de 3.5 millones de trabajadores se han beneficiado de actividades para mejorar sus competencias a través 48.000 programas de formación y una inversión total de 310 millones € por parte de los miembros del Pacto. Además, más de un 80% de las organizaciones que respondieron a la encuesta consideran que el Pacto es de gran utilidad para apoyar sus esfuerzos en el desarrollo de competencias. [Más información](#)
- **Relaciones exteriores: la UE y Noruega firman un MoU sobre cadenas de valor de materias primas y baterías (21/03)** El vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, Maroš Šefčovič, y el ministro noruego de Comercio e Industria, Jan Christian Vestre, firmaron un Memorando de Entendimiento (MoU) por el que se pone en marcha una asociación estratégica UE-Noruega para desarrollar cadenas de valor de materias primas terrestres sostenibles y de baterías. Se prevé aumentar la cooperación en: (i) la integración de estas cadenas de valor; (ii) el desarrollo de investigación e innovación; (iii) la aplicación de prácticas y altos estándares ambientales, sociales y de gobernanza; (iv) la movilización de instrumentos financieros y de inversión y (v) el desarrollo de capacidades. [Más información](#)
- **Energía: Cumbre de Energía Nuclear 2024 (21/03)** Bruselas celebró la primera Cumbre a nivel global sobre Energía Nuclear, copresidida por el primer ministro de Bélgica, Alexander De Croo, y el director general de la Agencia Internacional de Energía Atómica, Rafael Mariano Grossi. En ella se reunieron expertos mundiales en la materia y líderes políticos, entre ellos los presidentes de la Comisión Europea y del Consejo Europeo. En el marco de esta, se adoptó una [declaración](#) en la que se subraya la importancia de la energía nuclear como “componente clave para promover el desarrollo sostenible a largo plazo y la transición hacia una energía limpia, garantizar la seguridad energética y aumentar la resiliencia energética”. [Más información](#)
- **Ampliación: principales resultados del 9º Consejo de Asociación UE-Ucrania (20/03)** El encuentro, celebrado en Bruselas y copresidido por el Alto Representante de la UE para Asuntos Exteriores y Seguridad, Josep Borrell, y el primer ministro ucraniano, Denys Shmyhal, se centró en abordar la aplicación del Acuerdo de Asociación bilateral y de las recomendaciones recogidas en el informe de evaluación de la Comisión Europea (8/11) sobre los avances realizados por Ucrania con vistas a su futura adhesión a la UE, publicado por la Comisión Europea en noviembre. Al término de la reunión, se adoptó una

declaración conjunta se subraya la importancia estratégica de reforzar la base industrial de defensa europea y la cooperación con la industria de la defensa ucraniana. En el texto Ucrania insta a los Estados miembros a respaldar lo antes posible la propuesta de marco de negociación para la adhesión, presentada por el Ejecutivo la semana pasada. [Más información](#)

- **Propiedad intelectual: iniciativa para luchar contra la falsificación** (19/03) La Comisión Europea publicó una Recomendación para luchar contra la falsificación y mejorar el respeto de los derechos de propiedad intelectual. Entre las acciones propuestas destaca la designación de un punto de contacto único para todas las cuestiones relacionadas con el respeto de la propiedad intelectual, la adaptación de los procedimientos actuales a los nuevos métodos de falsificación o el aumento de las sanciones máximas aplicables a los delitos graves relacionados con la propiedad intelectual. Además, se incluyen una serie de propuestas especialmente dirigidas a las pymes. Entre concreto, la Comisión se compromete a elaborar unas orientaciones sobre cómo estas pueden utilizar la Inteligencia Artificial sin poner en riesgo sus activos intangibles y un conjunto de herramientas para prevenir los robos cibernéticos. [Más información](#)
- **Financiación: nueva emisión de bonos de la UE** (19/03) La Comisión Europea emitió 7.000 millones € en bonos de la UE en la tercera transacción sindicada para 2024, con un vencimiento fijado para el 4 de febrero de 2050. En el primer semestre del año pretende alcanzar los 75.000 millones € en financiación a largo plazo para cubrir la ejecución de distintos programas de la Unión. [Más información](#)
- **Financiación: 700 millones € del BEI para la expansión de redes eléctricas en España** (18/03) El Banco Europeo de Inversiones (BEI), la institución de financiación a largo plazo de la UE, e Iberdrola acordaron un “préstamo verde” por valor de 700 millones € para la expansión de la red de distribución eléctrica de la compañía en España. Busca incrementar la eficiencia y resiliencia de la red de distribución eléctrica y facilitar las conexiones, además de permitir el mantenimiento de alrededor de 10.000 puestos de trabajo. El préstamo se enmarca en el programa de acciones del BEI para apoyar el plan *REPowerEU* y recoge el compromiso de Iberdrola por invertir 740 millones € adicionales en el proyecto. [Más información](#)
- **Defensa: segundo informe anual sobre la implementación de la Brújula Estratégica** (18/03) Josep Borrell, Alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, presentó el segundo informe anual sobre la implementación de la Brújula Estratégica para seguridad y defensa. En él se destaca el progreso logrado en el último año, incluyendo: el despliegue de nuevas misiones y operaciones, los avances hacia la operatividad de la [Capacidad de Despliegue Rápido de la UE](#) y la ayuda prestada a Ucrania. Asimismo, pone en valor el refuerzo de la resiliencia para anticipar y contrarrestar las amenazas en el ciberespacio, el mar, el espacio y contra las infraestructuras críticas. Además, sobre la base de la nueva Estrategia Industrial de Defensa, el informe considera que la UE sigue trabajando con los Veintisiete de manera coordinada y “para gastar más y mejor”. [Más información](#)
- **Medio ambiente: el Consejo subraya el papel clave de la diplomacia verde de la UE** (18/03) El Consejo adoptó unas Conclusiones sobre diplomacia verde en las que afirma el compromiso de la UE en promover una transición ecológica justa e integradora y apoyar el cumplimiento de los compromisos mundiales en estrecha cooperación con los países socios mediante un multilateralismo reforzado y una acción mundial. Las Conclusiones subrayan también la importancia del papel y la colaboración del sector privado y las empresas. [Más información](#)
- **Industria: el Consejo aprueba definitivamente el Reglamento relativo a las materias primas fundamentales** (18/03) El Consejo dio su aprobación definitiva al Reglamento relativo a las materias primas fundamentales quedando la propuesta formalmente adoptada. A continuación, tras su firma por parte del Parlamento Europeo y Consejo, el Reglamento será publicado en el DOUE y entrará en vigor 20 días después. [Más información](#)
- **Energía: el Consejo aprueba definitivamente el Reglamento REMIT** (18/03) El Consejo aprobó el Reglamento para mejorar la protección de la Unión contra la manipulación del mercado mayorista de la energía (REMIT por sus siglas en inglés), parte de una reforma más amplia del mercado eléctrico de la UE. A continuación, tras la firma del Reglamento por parte del Parlamento Europeo y el Consejo, este se publicará en el DOUE y entrará en vigor 20 días después. [Más información](#)

- **Relaciones exteriores: dan comienzo las negociaciones sobre acuerdo marco institucional UE-Suiza (18/03)** La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y la presidenta de la Confederación suiza, Viola Amherd, anunciaron el comienzo de las negociaciones sobre un acuerdo marco institucional que regule las relaciones bilaterales, tras la adopción de los mandatos de negociación de Suiza y la UE los pasados 8 y 12 de marzo respectivamente. El acuerdo prevé introducir disposiciones para facilitar la aplicación de los acuerdos bilaterales relacionados con el mercado interior así como la celebración de un acuerdo que establezca la participación del país en programas de la Unión y la reanudación de las negociaciones sobre acuerdos en materia de electricidad, seguridad alimentaria y salud. [Más información](#)
- **Política comercial: la UE culmina la ratificación interna del Acuerdo Comercial Provisional UE-Chile (18/03)** El Consejo adoptó la Decisión sobre la conclusión del Acuerdo Comercial Provisional entre la UE y Chile, por el que alrededor del 99,9% de las exportaciones de la UE quedarán libres de aranceles. El Acuerdo Provisional podrá entrar en vigor tan pronto como Chile complete su proceso de ratificación interno y expirará una vez que todos los Estados miembros de la UE ratifiquen el Acuerdo Marco Avanzado UE-Chile. [Más información](#)
- **Política comercial: se reanudan las negociaciones del acuerdo comercial UE-Filipinas (18/03)** El vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, Valdis Dombrovskis, junto con el Secretario filipino de Comercio e Industria, Alfredo Pascual, anunciaron en Bruselas la reanudación de las negociaciones del acuerdo de libre comercio (ALC) entre la UE y Filipinas tras siete años sin avances. La decisión se da después de que la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el presidente de Filipinas, Ferdinand Marcos Jr., acordaran en julio de 2023 iniciar un “proceso exploratorio” bilateral para evaluar las prioridades sobre el ALC. Como próximos pasos ambas partes comenzarán con sus respectivos preparativos para celebrar la siguiente ronda de negociaciones, prevista para finales de este año. [Más información](#)
- **Energía: Cumbre de Energía Limpia (18/03)** La Cumbre Empresarial Europea (EBS por sus siglas en inglés) organizó una cumbre dedicada a la energía limpia en la que participaron representantes del sector privado y de las instituciones europeas, como la vicepresidenta ejecutiva de la Comisión Europea, Margrethe Vestager, para debatir sobre los retos y oportunidades en el sector energético y la futura agenda estratégica de la UE. La siguiente cumbre temática organizada por la organización versará sobre defensa y seguridad el próximo 17/04. [Más información](#)
- **Defensa: 14 Estados miembros piden al BEI mayor financiación en seguridad y defensa (17/03)** Alemania, Bulgaria, Chequia, Dinamarca, Estonia, Finlandia, Francia, Italia, Letonia, Lituania, Países Bajos, Polonia, Rumanía y Suecia firmaron una declaración en la que instan al Banco Europeo de Inversiones (BEI) a aumentar la financiación en materia de seguridad y defensa. Piden explorar diferentes vías que permitan al BEI invertir en actividades relacionadas con la defensa más allá de los actuales proyectos de doble uso y abordar urgentemente los obstáculos para el sector privado, incluyendo mejoras en los procedimientos de contratación. Por último, subrayan la importancia de reforzar la base tecnológica e industrial de la defensa europea con relación a la competitividad de la UE y a una mayor integración del mercado europeo de la defensa. [Más información](#)
- **Relaciones Exteriores: la Comisión Europea pone en marcha una asociación estratégica con Egipto (17/03)** La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y los líderes de 5 Estados miembros (Italia, Bélgica, Austria, Chipre y Grecia) se reunieron en el Cairo con el presidente egipcio, Abdel Fattah al-Sisi, para firmar una Declaración conjunta sobre una asociación estratégica y comprensiva entre la UE y Egipto. El texto establece ocho áreas de cooperación: relaciones políticas, estabilidad económica, inversiones, comercio, gestión del agua, migración y movilidad, seguridad y demografía y capital humano. Von der Leyen anunció el desembolso de un paquete financiero y de inversión de 7.800 millones € para Egipto desde 2024 a 2027 para respaldar el desarrollo de la asociación. Este consiste en 5.000 millones € en forma de préstamos para la asistencia macrofinanciera y 1.800 millones € en inversiones adicionales bajo el Plan Económico y de Inversión para los Países Vecinos del Sur. [Más información](#)
- **Energía: undécimo Consejo de Energía UE-EEUU (15/03)** La UE y EEUU, tras la reunión del Consejo de Energía en Washington, reconocieron la importante labor del Grupo de Trabajo UE-EEUU sobre seguridad energética y su contribución a la seguridad energética de la UE. También reafirmaron el compromiso con Ucrania y se comprometieron a seguir cooperando

estrechamente, a nivel multilateral y bilateral, para fomentar las inversiones y políticas, estándares y regulación complementarias en la transición hacia la neutralidad climática. [Más información](#)

## PARLAMENTO EUROPEO: principales resoluciones adoptadas en comisiones parlamentarias (18-21/03)

- **Mercado Interior: posición provisional del Parlamento sobre plazos de pago.** La comisión parlamentaria IMCO adoptó (33+, 10-, 2o) la posición provisional del Parlamento Europeo sobre la propuesta de Reglamento sobre plazos de pago. Tras posponerse la votación prácticamente un mes, los eurodiputados acordaron fijar en 30 días el plazo máximo de pago B2B y B2G (cuando la autoridad pública es la deudora), ampliable en el primer caso a 60 días si figura expresamente en el contrato. Se prevén excepciones para ciertos productos con baja rotación, en cuyo caso se amplía el plazo a 120 días. Establece, además, el pago automático de los intereses devengados y las comisiones de indemnización, en torno a 50 y 150 € por transacción –dependiendo del valor–. Asimismo, las entidades nacionales deberán presentar a la autoridad nacional de control informes públicos sobre sus prácticas de pago y se prevé el establecimiento de un Observatorio Europeo de Morosidad. Como próximos pasos, se espera que el texto se someta a votación en el último Pleno de la legislatura actual (22-25/04). Por su parte, los debates en el Consejo siguen adelante, si bien con vistas a continuar los trabajos tras la conformación del nuevo Parlamento. [Más información](#)
- **Mercados de capitales: posición provisional sobre la protección de los inversores minoristas en la UE.** La comisión parlamentaria ECON adoptó (32+, 21-, 1o) la posición negociadora provisional sobre la propuesta de Directiva por lo que respecta a las normas de protección de los inversores minoristas en la Unión. El texto recoge la obligación de que los asesores financieros y de seguros ofrezcan a sus clientes un asesoramiento más transparente, comprensible y adaptado a sus necesidades. Además, abogan por que los inversores puedan comparar los costes de los productos e incluyen la obligación para las autoridades competentes de los Estados miembros para que tomen medidas para impedir la oferta de servicios de inversión no autorizados, incluidos los criptoactivos. Se espera que se voten en el Pleno de abril (22-25) y continúe el proceso legislativo tras las elecciones europeas (06-09/06). [Más información](#)
- **Unión bancaria: posición provisional sobre la revisión del marco de gestión de crisis bancarias y garantía de depósitos.** La comisión parlamentaria ECON adoptó la posición negociadora provisional sobre la revisión del marco de gestión de crisis bancaria y garantía de depósitos (CMDI, por sus siglas en inglés) que consta, en concreto, de: (i) la propuesta de Directiva sobre condiciones de resolución y financiación de las medidas de resolución (28+, 22-, 3o), (ii) la propuesta de Reglamento sobre condiciones de resolución y financiación de las medidas de resolución (30+, 14-, 9o), y (iii) la propuesta de Directiva protección de los depósitos, la utilización de los fondos de los sistemas de garantía de depósitos, la cooperación transfronteriza y la transparencia (37+, 13-, 3o). Se espera que se voten en el último Pleno de la actual legislatura, que tendrá lugar del 22 al 25 de abril, y continúe el proceso legislativo tras las elecciones europeas. [Más información](#)
- **Sanidad: la comisión ENVI adopta los proyectos de informe relativos al paquete farmacéutico de la UE.** La comisión parlamentaria de Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria (ENVI) adoptó los proyectos de informe relativos a la propuesta de Reglamento sobre los procedimientos de la UE para la autorización y supervisión de medicamentos de uso humano y las normas que rigen la Agencia Europea de Medicamentos (67+, 6-, 7º) y a la propuesta de Directiva por la que se establece un código comunitario sobre medicamentos (66+, 2-, 9º). Se prevé que ambos textos se voten durante la Sesión Plenaria del 10 al 11 de abril. [Más información](#)
- **Agricultura: la comisión AGRI aprueba los proyectos de informe relativos a los materiales de reproducción vegetal y forestal.** La comisión parlamentaria AGRI adoptó los proyectos de informe relativos a las propuestas de Reglamento sobre los materiales de reproducción vegetal (25+, 2-, 17-) y el material forestal de reproducción (32+, 1-, 9º). Ambos textos se votarán durante la última Sesión Plenaria de esta legislatura (22-25/04). [Más información](#)
- **Relaciones exteriores: la comisión DEVE respalda la conclusión del Acuerdo de Samoa.** La comisión parlamentaria de Desarrollo (DEVE) adoptó el proyecto de informe (13+, 1-, 4º) y una resolución legislativa (14+, 1-, 4º) relativos a la Decisión del

Consejo sobre la conclusión del Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea y los miembros de la Organización de los Estados de África, el Caribe y el Pacífico (OEACP). Se prevé que ambos textos se voten durante la Sesión Plenaria del próximo 10 y 11 de abril. [Más información](#)

– **Parlamento: adopción provisional sobre la reforma de las normas internas del Parlamento.** La comisión parlamentaria AFCO aprobó (19+, 2-, 6o) el borrador de informe sobre las enmiendas al Reglamento interno del Parlamento Europeo. Entre otras consideraciones, destaca la posibilidad de que la Conferencia de Presidentes proponga una comisión legislativa temporal en caso de que resulte evidente que habría más de tres comisiones competentes al frente de un expediente. Hasta ahora, las comisiones ad hoc no tenían potestad para remitir siquiera opiniones a las comisiones parlamentarias encargadas de un dossier específico. El texto deberá ser refrendado en la Sesión Plenaria del próximo 10-11 de abril. [Más información](#)

### **PARLAMENTO EUROPEO: selección de debates parlamentarios**

– **Ampliación: debate sobre el futuro de la política de ampliación de la UE (19/03)** La comisión parlamentaria AFET abordó la ampliación de la UE con vistas al Consejo Europeo de Primavera junto con representantes de 11 Estados miembros (Austria, Dinamarca, Estonia, Finlandia, Letonia, Lituania, Eslovenia, Bulgaria, Croacia, Chipre, Grecia y Hungría). El ministro letón, Gabriellus Landsbergis, incidió en la importancia de que los Veintisiete fijen una fecha para iniciar las negociaciones con Ucrania y Moldavia tras la celebración del Consejo Europeo, algo que respaldó el grupo Renew. El grupo PPE abogó por adaptar el proceso de toma de decisiones dentro del Consejo, pasando de la unanimidad a la votación por mayoría cualificada, y el grupo ID expuso que una UE de 27 Estados miembros “es suficiente” y apeló a “dejar de malgastar energía en ampliaciones utópicas que reduzcan la calidad de vida y que destrocen la agricultura con la entrada de países como Ucrania”. [Más información](#)

– **Agricultura: debate sobre la simplificación de las normas para los agricultores europeos (19/03)** La comisión parlamentaria AGRI debatió con Janusz Wojciechowski, comisario europeo de Agricultura, sobre la propuesta de Reglamento relativo a la modificación de las normas en materia de buenas condiciones agrarias y medioambientales (BCAM) y a la revisión de los planes estratégicos de la Política Agrícola Común (PAC), presentada por la Comisión Europea el pasado 15 de marzo. Durante el debate, los grupos políticos PPE y S&D coincidieron en la necesidad de reducir la carga administrativa para los agricultores de la UE y subrayaron la importancia de adoptar la propuesta de Reglamento antes de las elecciones europeas (06-09/06). Por su parte, el grupo Renew lamentó que el Ejecutivo europeo no aborde los retos que plantea la importación de productos agrícolas de terceros países como Ucrania. [Más información](#)

### **EUROSTAT: últimos datos sobre inflación, comercio internacional, y producción de la construcción (18/03 – 20/03)**

– **Inflación:** La inflación anual registró una tasa del 2,6% en la zona euro y del 2,8% en la UE en febrero, -0,2pp y -0,3pp respectivamente frente al mes anterior. En el mismo periodo de 2023, éstas se situaron en el 8,5% y el 9,9% respectivamente. El sector de los servicios fue, con +1,73pp, el que más peso tuvo sobre la inflación, seguido del de la alimentación, alcohol y tabaco (+0,79pp) y de los bienes industriales no energéticos (+0,42pp). En España, Alemania, Francia e Italia la tasa fue del 2,9% (10ª más alta en la UE), 2,7%, 3,2% y 0,8% respectivamente, -0,6pp, -0,4pp, -0,2 pp y -0,1pp frente al mes anterior. Por su parte, la inflación subyacente disminuyó -0,2pp para situarse en el 3,1% en la zona euro. [Más información](#)

– **Comercio internacional de bienes:** Según las últimas estimaciones, el comercio internacional de bienes registró un superávit de 11.400 millones € en la zona euro y de 6.200 millones en la UE en enero, frente al déficit de 32.600 millones y de 38.600 millones respectivamente registrados en el mismo mes de 2023. En ambos casos, el superávit se debe principalmente al empuje del sector químico, seguido del de maquinaria y vehículos, y compensada parcialmente por el déficit del sector energético. [Más información](#)

– **Producción de la construcción:** Los últimos datos de Eurostat muestran un aumento mensual en la producción de la construcción de diciembre a enero del 0,5% en la zona euro y del 1,0% en la UE. Comparado con el mismo periodo de 2023, la producción varió un +0,8% y un +0,1% respectivamente. Las tasas de España, Alemania y Francia se situaron, frente al mes anterior, en el +1,6%, +2,7% y +0,3% respectivamente y, frente al mismo mes de 2023, en el +15.1%, -6,5% y +0,0%. [Más información](#)

## AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 25 al 29 de marzo de 2024)

### COMISIÓN EUROPEA

#### 27/03 Paquete sobre educación superior

- Comunicación sobre un plan para la creación de un título europeo
- Recomendación del Consejo sobre carreras atractivas y sostenibles en la enseñanza superior
- Recomendación del Consejo sobre un sistema europeo de garantía y reconocimiento de la calidad

### CONSEJO DE LA UNIÓN EUROPEA

#### 24-25/03 Reunión Informal ministerial de Pesca

- Debate sobre el futuro de los sectores pesquero y de la acuicultura.

#### 25/03 Consejo de Medio Ambiente

- Directiva Marco sobre Residuos
- Propuesta relativa a la prevención de las pérdidas de granza de plástico.
- Objetivo climático para 2040
- Información por parte de la Presidencia sobre los avances en relación con el Reglamento sobre un marco de vigilancia para los bosques de la UE.
- Presentación por parte de la Comisión Europea de la evaluación intermedia del octavo Programa de Acción en materia de Medio Ambiente (PMA) y su Comunicación sobre la gestión de los riesgos climáticos en Europa.
- Información por parte de la Comisión Europea sobre la situación de los planes nacionales integrados de energía y clima.

#### 26/03 Consejo de Agricultura y Pesca

- Respuestas rápidas y estructurales a la actual situación de crisis del sector agrícola.
- Situación de los mercados agrícolas, en particular tras la invasión de Ucrania
- Información por parte de la Presidencia belga de los actos que ha organizado sobre el futuro de la agricultura y la Política Agrícola Común (PAC) y presentación de los resultados del simposio "Llamamiento a cuidar el bienestar animal".
- La delegación española informará sobre la sentencia del Tribunal de Justicia en el asunto C-330/22.
- Próximo proceso de selección de un nuevo director o directora general de la Organización Mundial de Sanidad Animal.

**NUESTRO PRÓXIMO "UE EN TITULARES" SE PUBLICARÁ EL VIERNES 05 DE ABRIL**